

Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . . 1'00 pesetas.
Fuera, trimestre. . . . . 3'00 id.

Para anuncios, esquelas, y comunicados,
PIDANSE TARIFAS
Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas é imprenta
Calle Colón, 40.

La correspondencia al administrador

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE INSERTEN
Número suelto 5 céntimos.

La actualidad

Le Matin ha recibido un despacho de su
corresponsal en Tánger, en el cual, después
de manifestar que Drude pide un refuerzo de
1.000 hombres, y que en los moros causa
gran extrañeza la disciplina de los tiradores
argelinos, dice que los legionarios que el día
del desembarco cometieron algún exceso
han sido colocados en la vanguardia.

Afirma el corresponsal que en Casablanca
las tropas francesas no reciben mas que
atenciones por parte de todos y que reducidos
los marinos españoles á defender su
consulado, solo los franceses llenan la ciudad
con su presencia, recibiendo plácemes y ha-
biéndose solo de ellos. La información de este
corresponsal está desmentida por los des-
pachos mas imparciales de todos los perió-
dicos del mundo y por las palabras mismas
de los consules residentes en Casablanca,
considerándose el telegrama en cuestión co-
mo una inocente gasconada.

El Standard publica un largo artículo ocu-
pándose de la situación de Marruecos y en el
que afirma que para conseguir una mejora
radical y completa de aquella, deben de
suprimirse las restricciones que en el Acta
de Algeciras limitan la acción franco-espa-
ñola.

De Tanger dicen que el sábado las tropas
de Casablanca rechazaron varios ataques de
la caballería árabe.

Los mismos despachos dicen que en Ma-
zagán reina mucha agitación entre los kabi-
leños y que en Fez existen temores de serios
desórdenes.

En Tánger ha habido hoy gran alarma, á
causa de un fuerte tiroteo que se oía en el
campo.

Salieron las tropas imperiales, manifes-
tando á su regreso que se trataba de la ce-
lebración de una boda indígena, lo cual na-
die creyó.

Entre los europeos aumenta la alarma.

Ha llegado de Mazagán un vapor con-
duciendo muchas familias, las cuales hayen de
allí teniendo ser atropelladas por los moros.
Hara es la familia que no ha perdido á un
individuo.

Mas allá de
las fronteras

Nuevo Congreso

Dentro de pocas semanas se reunirán los
representantes de la democracia socialista
internacional en Stuttgart, la rica capital de
Wurtemberg.

La primera sesión pública se verificará el
18 de agosto en Liederhulle—hermosa sala
capaz para más de mil asambleistas—. En
esta reunión se cambiarán los saludos de
bienvenida y se ultimarán los trabajos pre-
liminares; al día siguiente las secciones par-
ticipantes examinarán las credenciales de los
delegados de sus respectivos países, y se
procederá á la constitución del congreso, el
cual empezará á partir de ese momento, á
discutir las cuestiones sometidas á su estu-
dio.

Se discutirán cinco trascendentales pun-
tos.

Figura en primer término «El militarismo
y los conflictos internacionales»; asunto que
ha motivado vivas polémicas en los partidos
socialistas y en los burgueses, y que ha
provocado en los primeros divergencias,
que, al parecer, no afectan al fondo del pro-
blema.

Después se tratará de «Las relaciones que
deben mantener los partidos socialistas y
los Sindicatos profesionales».

Aparecen en tercer y cuarto lugares,
respectivamente, «La cuestión colonial» y
«La emigración é inmigración obrera»: pun-
tos que no pudieron debatirse en el congre-
so anterior; y en último, «El derecho elec-
toral de las mujeres»: tema que no se discuti-
rá apenas, porque los socialistas partici-
pan de la opinión de que deben otorgarse á
la mujer los mismos derechos políticos que
al hombre.

Tendrán en las discusiones 20 votos las
delegaciones de Alemania, Austria, Francia,
Gran Bretaña y Rusia; 15 la de Italia; 14 la
de los Estados Unidos; 12 la de Bélgica; 10
la de Dinamarca, Polonia y Suiza; ocho las
de Holanda, Suecia, Finlandia y Australia—
en el caso de que se unan las fracciones so-
cialistas que existen en ese país—; seis las de
España, Hungría y Noruega; cuatro las de
la Argentina, Japón, Australia—si no se
unen los socialistas—, Africa del Sur, Ru-
mania, Servia y Bulgaria, y dos la de Lu-
xemburgo.

Las sesiones plenarias serán por la maña-
na, de nueve á doce, y por la tarde, de dos
á seis.

Los festejos que con motivo del congreso
se verificarán, serán escasos; pues se redu-
cen á un concierto, y los meetings que, al
aire libre, se celebrarán el día de la aper-
tura.

Hoy hace años

13 de agosto de 1762.

Sitio de la Habana

Una escuadra inglesa de 26 naves, 150 tras-
portes, 16.000 hombres de desembarco, 2.000 ne-
gros y gran tren de batir, marchó contra la capi-
tal de la mayor de nuestras Antillas con objeto
de hacerse dueña de ella.

Defendió la plaza el general Prado y para
dicho objeto contaba con 12 navios, 3 fragatas y
3.200 hombres, entre infantes, paisanos y arti-
leros. La ineptitud del gobernador español fué
causa de que se malograron nuestros esfuerzos,
pues comenzó inutilizando la escuadra que tan
útil pudiera haber sido, con objeto de cerrar
la entrada del puerto.

Tras encarnizada y épica lucha, la plaza
quedó en poder de los ingleses, que la abando-
naron más adelante, pero de la que sacaron un
inmenso botín.

El castillo del Morro distinguióse notable-
mente en la defensa causando al enemigo 2.200
bajas. También se resistió enérgicamente el
castillo de la punta. Una y otro tuvieron que ca-
pitular sin embargo con la población ante la su-
perioridad inmensa del enemigo. Se concedió á
la guarnición superviviente, unos mil hombres,
todos los honores de la guerra, siendo conducidos
á España en buques ingleses.

Derrotas de esta índole honran tanto como
las victorias.

ARTAGAN.

El vivir
estrafalario

Las alhajas de los reyes de Siam

Una alhaja de valor gusta en todas partes,
y en todas partes onloquece á las mujeres, y
si la mujer es oriental las joyas son su úni-
ca delicia, su paraíso terrenal.

No es, pues, extraño que las princesas
que puedan pagarse esos gustos tengan ver-
daderas preciosidades y hagan alardes vani-
dosos con la posesión de sus ricas pre-
sensas.

Siendo así, la reina de Siam debe ser la
mujer más feliz del orbe, pues es la que po-
see la más rica colección de joyas del mun-
do entero.

El dormitorio de su majestad en sí es una
verdadera joya, ó, mejor dicho, un amon-
tonamiento de ellas, no hay joyería que
pueda presentar tal riqueza y tal abundancia
de piedras preciosas. Las paredes del cuarto
están, desde el zócalo á la cornisa, material-
mente cuajadas de riquísimas piedras de to-
das clases.

En un artístico cofre de grandes dimen-
siones, capaz de guardar las joyas de nues-
tras ricas catedrales, encierra la oriental
reina su inmenso tesoro. Diamantes, rubies,
perlas y esmeraldas engarzadas en diade-
mas y formando artísticos y originales col-
lares forman la fabulosa fortuna que el arca
maravillosa encierra. Un solo objeto poco
mayor que una avellana, un artículo de cos-
tura que quiere hacer las veces de un dedal,
en forma de flor de loto, cuajado de per-
las, rubies y brillantes de igual tamaño ó
idéntico brillo, es un verdadero capital.

La joyita está avalorada en 380.000 pesetas.

Tampoco los monarcas orientales desde-
ñan el fausto y esplendor de las joyas. El
agosto esposo de la duquesa del dedal posee
también en alhajas una fortuna que raya en
lo fantástico. El trono de Siam es un ver-
dadero derroche en pedrería; fabricado de
purísimo oro, apenas alcanza á verse el
metal, por hallarse cubierto casi por com-
pleto de diamantes, perlas y rubies. En
cuestión de tronos, sólo tiene como rival al
de Persia.

Lo que no admite rival alguno, ni si-
quiera comparación, es el manto regio-
de su majestad el rey de Siam, que se conside-
ra como la más valiosa vestidura del mun-
do entero. Toda clase de piedras de las
más finas cubren el rico tejido del regio
manto, formando preciosos y raros dibu-
jos.

A pesar de la enorme colección de joyas
y pedrería, el rey está constantemente au-
mentando magníficos ejemplares, y se cal-
cula que gasta anualmente más de tres mil-
lones de pesetas en enriquecer su colección
y á los negociantes de piedras preciosas.

LA POLÍTICA

De Madrid

En una entrevista que el cronista político
de Las Provincias de Valencia ha celebrado
con un conocido diplomático, sobre la cues-
tión palpitante de Marruecos le ha hecho
las siguientes manifestaciones cuya impor-
tancia en los actuales momentos es grande:

«No quiero ser mas explícito respecto á
pormenores de los que estoy informado por
razones de mi carrera. Según acabo de man-
ifestarle, mi opinión es, que salvo compli-
caciones extraordinarias, como la predicación
de la guerra santa y que ésta empujase

al sultán á pelear contra la República france-
sa, no ha de tener trascendencia mayor el
bombardeo de Casablanca. Los cruceros in-
gleses y alemanes vigilan á los franceses
desde Tánger á Mazagán.

El conflicto pudiera surgir, según apunto,
por la presión del pueblo sobre el sultán
para que fuese á la guerra santa. Esto sería
de tal trascendencia, que no pueden calcu-
larse las consecuencias de tal acto.

Considero difícil que suceda por la pro-
posición que en el gobi-rno marroquí ejercen
los representantes extranjeros, pero la ro-
baldía es casi general en el Imperio, y pu-
diera llegar el momento en que peligrase
el trono de Abdel-Aziz.

Por lo que se refiere á España, mi opinión
es la misma que la de los mas importan-
tes políticos extranjeros. España no dispo-
ne de una escuadra poderosa ni de un gran
ejército. En caso de una conflagración euro-
pea, tendría que inclinarse á uno ú otro la-
do y sufrir la suerte de la alianza que con-
trajera. La sinceridad me obliga á hablar de
este modo, pues el engaño sería evidente si
no expresase de otro modo.

La neutralidad podía tener peligros para
la nación española, por su situación especial
geográfica casi tantos como los de una alian-
za. En este último caso podía acariciar la es-
peranza de vencer.

Dentro de estas circunstancias especiali-
mas en que España se encuentra en la cues-
tión marroquí, debe tener una divisa: la
prudencia. Pero entendido bien que la
prudencia no es la inacción ni el retraimien-
to, y que en caso grave, la neutralidad pue-
de parecerse á la inacción.»

Los judíos marroquíes

Entraron en la población las
hordas salvajes en actitud hostil y
asaltaron el barrio de los israeli-
tas

(LA PROVINCIA del día 9.)

De muy antigua data la instalación de los
judíos en Marruecos; tanto es así que ya en
el siglo VII, cuando los árabes conquistaron
el territorio, encontraron en ta heidies en él
á muchos de aquellos y una comunidad ju-
día fué autorizada para habitar en Fez, al
ser fundada esta ciudad en el año 803 por el
ministro Omeir. A estos judíos, que pudie-
ramos llamar autóctonos, se las unieron en
el siglo XVI, los infelices á quienes la in-
tolerancia religiosa ó la codicia de los Reyes
Católicos, expulsó de España, pudiendo dis-
tinguirse todavía hoy los dos y otra pro-
cedencia, no solo por el rito religioso, sino
también por la región en que se hallan es-
tablecidos y sobre todo por el idioma, que
es en los últimos una mezcla de español, he-
breo y árabe.

Las mismas causas que hacen imposible
conocer con exactitud la población total de
Marruecos—esto es, la falta de estadísticas—
nos impiden tener idea exacta del número
de judíos, el cual puedo afirmar que es gran-
de. Un cálculo bastante aproximado según
el Bulletin de l' Alliance Israélite Universelle,
dá una población urbana de 90 á 100.000
habitantes, á los que pueden agregarse otros
tantos correspondientes á la rural.

Según el derecho musulmán, todo aquél
que no profesa la religión de la media luna,
no puede vivir en tierra musulmana, si no
paga un tributo de capitación llamado djazi-
ya. Pero con respecto á los judíos este prin-
cipio se ha cumplido con una idea especial
del país, consecuencia del sistema feudal,
que colocaba á los judíos bajo la protección
de los señores territoriales hasta que des-
truido poco á poco por los Sultanes el feu-
dalismo, substituyeron con su protección so-
berana, la antigua protección señorial. Es
decir que existe una ficción de derecho en
virtud de la cual, se supone que han pacta-
do en el soberano un contrato de dejma; en
virtud del cual y á cambio de ciertas obli-
gaciones—la principal de las cuales es el
pago del tributo de que se ha hecho antes
mención—se les garantiza su libertad, vida
y haciendas.

para que esta protección fuese más eficaz,
cosa que los sucesos actuales han demostra-
do una vez más que es iusuria, se adoptó en
el siglo XIII, la medida de reconcentrarlos
en un barrio especial separado de la ciudad
y adosado por lo general á los muros de la
Kasbah (ciudadela), barrio conocido con el
nombre de mellah (lugar inmundo), palabra
que por sí sola, indica el profundo desprecio
que hacia la raza judía sienten los árabes y
berberes.

Por sus estrechas calles, circula durante
todo el día una abigarrada y heterogénea
multitud compuesta de judíos, berberes,
árabes y europeos y los gritos de los vende-
dores ambulantes, como los de los comer-
ciantes invitando á los transeúntes á pararse
en sus tiendas, á los que se unen los de los
conductores de camellos y borriquillos, pro-
ducen una algarabía ensordecedora. El co-
mercio está instalado en miserables cochitri-
les adosados á los muros de las casas, las
cuales son tan elevadas con objeto de apro-
vechar el terreno, que no permiten la entra-
da ni del aire, ni de la luz. En cada una de

estas viven por lo general ocho ó diez fami-
lias y se dá el caso frecuente, de que una
sola habitación cobije á diez individuos. En
estas condiciones tan poco higiénicas nada
tiene de particular que la sociedad y la mi-
seria lo invadan todo, convirtiendo los me-
llahs en focos de frecuentes epidemias, y
que la viruela, el tifus y las enfermedades de
la piel, causen terribles estragos entre
sus moradores, hasta el punto de que en el
verano de 1899 murieron en Marrakech
2.500 niños de la primera de las ciudades en-
fermedades y en Fez en 1901, el tifus oca-
sionó en solo cuatro meses 3.000 defuncio-
nes.

En el interior del mellah, la comunidad
judía goza de una completa autonomía, ad-
ministrándose por el maamad ó consejo de
la comunidad. Este consejo, cuyo poder es
absoluto, se componen por regla general de
siete miembros, tres rabinos y cuatro se-
glares, elegidos entre los más acomodados
y el consejo á su vez elige su jefe ó gran
rabinc. El maamad administra los bienes
comunes, percibe los impuestos y en gene-
ral ejerce funciones análogas á las de nues-
tras corporaciones municipales y si cubie-
ros los gastos, queda algún remanente lo
dedica á la enseñanza ó á obras benéficas.

La justicia tanto civil como criminal la
administra el tribunal rabínico, pudiendo
apelar de sus sentencias ante el gobernador
marroquí.

En los escuelas ó sallahs así llamadas por-
que generalmente están en la misma sina-
goga, á cargo de los rabinos, la instrucción
basada en el libro sagrado ó Talmud, no
puede ser más rudimentaria. Únicamente
debido á los esfuerzos de la Alliance Israé-
lite Universelle que ha fundado varias es-
cuelas judías, se van difundiendo los pri-
meros elementos de la cultura europea.

Bien en el mismo mellah, como sucede
en Fez y Marrakech ó próximo á él, se en-
cuentra el cementerio especial para los is-
raelitas. Los rabinos son enterrados á parte
y cuando muere alguno de éstos, la comu-
nidad en masa acompaña el cadáver cantan-
do salmos. En el momento en que ocurre
una defunción, las mujeres de la familia se
lanzán á la calle dando desahucios gritos
y una vez terminada la fúnebre ceremonia,
la muchedumbre rodea el pariente más
próximo del muerto y en medio de la calor
recitan el oficio de difuntos.

El sábado es el día de fiesta y á tal ex-
tremo se lleva el descanso que no se puede
escribir ni aún siquiera abrir una carta.

Tantos siglos de contacto con árabes y
berberes, necesariamente habían de influir
en la idiosincrasia israelita, influencia que
se ha dejado sentir no solo en cuestiones
religiosas, sino también en la institución fa-
miliar. La feroz intemperancia religiosa ca-
racterística de los berberes, ha invadido el
juduismo así como las supersticiones y
creencias sobrenaturales, haciendo que el
judío marroquí no vea con buenos ojos, no
solo á los cristianos, sino aun á los mismos
judíos procedentes de otros países y de espí-
ritu más tolerante. El oficio del sábado, la
fiesta de la Pasqua y de los Tabernáculos,
todas las tradiciones legadas por el judaís-
mo más ortodoxo, se practican de la ma-
nera más esmerupulosa en los mellahs.

Si grande ha sido la influencia musulma-
na en la religión no ha sido menos en la fa-
milia y así vemos que los divorcios son tan
frecuentes entre los judíos como entre los
musulmanes y no es raro entre los israelitas
acomodados que no se decidan por un resto
de compasión á separarse de sus mujeres
desprovistas ya de encantos, so formen su
correspondiente harem. Pero la costumbre
más deplorable y que sin embargo no pue-
de atribuirse á influencia extranjera, es la de
los matrimonios precoces: las judías se ca-
san entre los cinco y ocho años y si pasada
esta edad no tienen ya marido, no será bien
vista por el resto de la comunidad. No es
pues de extrañar que se encuentren mujeres
judías que á los catorce años son ya madres,
á cuya edad entre nosotros no se preocupar-
ían más que de jugar á las muñecas.

¿Cuál es el estado social de esta desgra-
ciada parte de la Humanidad? En términos
generales, miserables en extremo, disminu-
yendo el grado de prosperidad y cultura á
medida que nos separamos de la costa. La
mayor parte de los judíos ganan á penas
para poder vivir, siendo su principal sus-
tento pan y aceitunas, pues los jornales que
cobran son con poca diferencia de unos
puntos á otros, 0'75 los hombres y 0'50 las
mujeres, desempeñando los oficios más ba-
jos y penosos, como vendedores ambulantes,
arrieros, etc. En las poblaciones del litoral
y debido á la protección europea, el
número de comerciantes acomodados au-
menta, la juventud empieza á vestir á la
europea, y muchos de estos jóvenes emi-
gran á América y aún á Inglaterra en busca
de una posición. Bien es verdad que en al-
gunas poblaciones como Mogador existe
una colonia judía rica que ha sacado de apu-
ros pecuniarios al Sultán en distintas oca-
siones, pero esto no hace más que confirmar
la regla general.

Estamos en vísperas de grandes acon-
tecimientos. ¿Vendrá pronto el día en que es-

tos pobres seros, podrán como sus herma-
nos de Argelia, elevar su condición moral y
material? Dios lo quiera.

RAFAEL GIMENO LASSALA.

Agosto 1907.

CIUDADES DE MARRUECOS

Casablanca

Es una villa situada á orillas del mar á
300 kilómetros de Tánger y Mogador. Es
hoy la villa más importante de toda aquella
costa. Los portugueses la conquistaron y
arabaron en 1488 y en 1515 la reconstituyeron
dándole la denominación que hoy tiene.
Más tarde la abandonaron y cayó en poder
de los moros. En 1755, al igual que Lisboa
fué destruida por un terremoto.

A últimos del siglo XVIII el gobernador
Sidi-Mahomet conoció á una compañía espa-
ñola el derecho de exportar cereales de
Fedale, Casablanca y Mazagán, con lo cual
renació, se repobló y hoy es el centro co-
mercial de todo aquel país.

El comercio de exportación asciende á
catorce millones de pesetas y está princi-
palmente en manos de franceses, ingleses,
españoles, italianos, belgas y portugueses,
nombrados por orden de importancia.

Está rodeada de murallas con torres cua-
dradas, cuatro portales dan al puerto y á
los caminos de Rabat, Mazagán y tribus in-
teriores. Las casas son todas blancas y de
ladrillos en el barrio de Medina y Mellah,
pero en el Tanker no hay más que barracas.

La atención á la importancia que cada
día van adquiriendo los sucesos que actual-
mente se están desarrollando en Marruecos
y correspondiendo al favor que LA PROVINCIA
recibe del público, desde hoy hemos
aumentado considerablemente la informa-
ción telefónica proponiéndonos dar á nues-
tros lectores detallada cuenta de los aconte-
cimientos que con esto motivo ocurran.

Nuestra información servirá de complemento
á los trabajos de colaboración debido
á firmas tan reputadas como la de D. R. faol
Gimeno que hoy honra nuestras columnas
y seguirá honrándolas con artículos sobre
importantes cuestiones del imperio marro-
quí.

Creemos que las estas mejoras serán
del agrado de nuestros lectores y que con
ella corpes: omdemos en parte el favor que
de ellos recibimos constantemente.

Ecos de la
provincia

SALSADELLA

Hemos recibido el programa de las ex-
traordinarias fiestas religiosas y populares
que, con motivo de la restauración del Cal-
vario ó inauguración de un precioso Rellax
rio dedicado á la santa Madre Teresa de Jo-
sús, celebrará aquella villa en los días 14 á
19 del corriente.

Empezará con una lujosa «Publicita» y
habrá solemnes funciones religiosas y rego-
cicios populares.

El día 15 predicará el Rdo. D. Francisco
Tena, fundador de la «Pia Unión» de esta
ciudad y los días siguientes el P. Ludovico,
Carmelita descalzo.

El 15 habrá procesión general, y el 16 se
verificará la solemne bendición de la capilla
del Calvario.

Durante los días de las fiestas habrá co-
rridas de toros y de caballos, cuecañas y
otros festejos públicos.

Las fiestas prometen, pues, ser brillanti-
simas.

VISTABELLA

El domingo último fué destruida en una
gran extensión la cañería que se está cons-
truyendo para conducir el agua potable á
la población.

Como supuesto autor del hecho ha sido
detenido Antonio Bou García que en dife-
rentes ocasiones amenazó con impedir que
el agua llegara á la población.

VALL DE UXÓ

Días pasados se presentó en esta pobla-
ción un carretero llamado José Tarín Co-
nesa, denunciando en extremo, disminu-
yendo el grado de prosperidad y cultura á
medida que nos separamos de la costa. La
mayor parte de los judíos ganan á penas
para poder vivir, siendo su principal sus-
tento pan y aceitunas, pues los jornales que
cobran son con poca diferencia de unos
puntos á otros, 0'75 los hombres y 0'50 las
mujeres, desempeñando los oficios más ba-
jos y penosos, como vendedores ambulantes,
arrieros, etc. En las poblaciones del litoral
y debido á la protección europea, el
número de comerciantes acomodados au-
menta, la juventud empieza á vestir á la
europea, y muchos de estos jóvenes emi-
gran á América y aún á Inglaterra en busca
de una posición. Bien es verdad que en al-
gunas poblaciones como Mogador existe
una colonia judía rica que ha sacado de apu-
ros pecuniarios al Sultán en distintas oca-
siones, pero esto no hace más que confirmar
la regla general.

Este presentaba la blusa hecha girones
pretendiendo demostrar con ello la lucha
habida con el saltador.

Entre las pruebas aportadas figura una
declaración de Manuel Estupia que cami-
naba á poca distancia en otro carro y que
asegura que nada observó en el vehículo
que guiaba Tarín.

Del examen de la blusa resulta que los
girones de la blusa han sido hechos con una

pieza ó algún otro objeto contundente y finalmente en la declaración del interesado, no dá clara idea del destino confiado á la cantidad sobrada é ignora además quien pueda ser el dueño del carro que guiaba en concepto de criado.

De todos los datos expuestos dedúcese que se trata de un robo supuesto.

En el asunto entiende el juzgado.

Vida Municipal

En la sesión ordinaria que celebrará mañana el Ayuntamiento figura en el orden del día lo siguiente: Despacho de oficio. Expediente de obras. Proyecto de reforma del Reglamento del cuerpo municipal de Sanidad.

El jefe del Batallón de segunda reserva de Barcelona ha devuelto un paso para su entrega al soldado Antonio Casanova Grau.

El general gobernador militar de esta plaza ha reclamado el certificado de conducta de Andrés Polo Riús.

José Escuder Montón ha solicitado del Ayuntamiento autorización para establecer un depósito de vino como cosechero en la casa núm. 16 de la calle de Colón.

Al gobernador civil se le ha remitido la estadística de viviendas por secciones electorales.

Al ingeniero jefe de la segunda división de ferrocarriles del Este en Barcelona se le ha remitido para su informe una instancia de obras de Bautista Llopis Felip.

En el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 1.558'60.

Durante el día de ayer se hicieron en el Juzgado municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—José Fuentes García y Tiburcio Butil Tovia. Defunciones.—Enrique Mariano Mestre y Francisca Miralles García.

A granel

AVISOS Y NOTICIAS

Según se desprende del editorial de La Epoca, llegada el sábado último, las elecciones de concejales, se celebrarán en Julio del próximo año, con arreglo ya, como es de suponer, al proyecto de reforma electoral, recientemente votado en Cortés.

La Compañía del ferrocarril Central de Aragón pone en conocimiento del público el día 20 del actual quedará anulada la tarifa especial núm. 3 de P. V., aprobada por R. O. de 11 de junio de 1903 y que rige desde el 20 de agosto del mismo año, para la circulación de vagones rígidos y vagones cubas, de propiedad de los remitentes, con destino al transporte de vides comunes, aguardientes, alcoholes, aceite de oliva y petróleo.

La colonia veraniega de las Villas está organizando grandes fiestas que se celebrarán en aquellas pintorescas playas durante la primera quincena de septiembre, con motivo de la festividad de la Virgen.

Entre los festejos que prometen ser brillantísimos figura la lidia de varios becerros, á cuyo efecto se improvisará un pequeño ruedo en el que lucirán sus habilidades y hechuras varios distinguidos jóvenes de aque la colonia.

Procuraremos tener á nuestros lectores al corriente de todo.

El domingo falleció en ésta la anciana madre política de nuestro distinguido amigo D. Emilio Llansola, la que por sus virtudes y amable trato era muy apreciada en esta capital.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la apreciable familia de la finada, por la sensible pérdida que en estos momentos llora.

Continúa la mejoría iniciada en el estado de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Vicente Seles esperándose que un día de éstos pueda ya abandonar el lecho. Lo celebramos.

La empresa del teatro de Verano accediendo al deseo del oficial organizador del Batallón Infantil de esta capital ha dispuesto que la función que se celebrará el jueves de la próxima semana sea á beneficio de dicho Batallón con objeto de recabar fondos para la organización del mismo. Oportunamente daremos á conocer el programa, en el que según nuestras noticias figurarán las obras más aplaudidas del repertorio.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo de Nules D. Ramón Felip.

Algunos amigos de los celebrados autores de «Mos quodem» están organizando en su honor una comida íntima que se celebrará un día de estos en una finca de las inmediaciones de la capital.

Leemos en nuestro apreciable colega Las Provincias de Valencia: «Diego Mocholí, de 28 años de edad, ve-

ocho de Castellón, se dirigió ayer tarde en un tren de la línea de Valencia á Albuñer, con objeto de ver á su novia. En una de las estaciones del tránsito se apeó para tomar un refresco, y al pretender subir en él, ya en marcha éste, resbaló del estribo, teniendo la desgracia de caer al suelo y de que lo atropasasen las ruedas del coche. El herido, con la pierna derecha destrozada, fué conducido en grave estado al Hospital provincial.»

Se halla vacante en la Catedral de Tarragona una canongía con cargo de profesor del Seminario Conciliar Central de aquella ciudad, y cuya plaza se ha de proveer por oposición, terminando el plazo para la presentación de los documentos prevenidos, el día 13 de septiembre próximo.

PALUDISMO (Terciaria) curación rápida con el PALUSOL. FARMACIA Y DROGUERÍA CATALANA

La «Gaceta» ha publicado una ley modificando la tarifa de la contribución sobre utilidad de la riqueza mobiliaria.

Mañana con motivo de ser la víspera de la titular de Santa María, la Asunción de nuestra señora, se cantarán en dicho templo misa conventual por la mañana y por la tarde á la hora de costumbre solemnemente.

Mañana celebrará sesión la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia para resolver algunas incidencias correspondientes al reemplazo actual y revisiones de 1905 y 1904.

Por providencia de hoy se ha declarado la necesidad de ocupar las fincas que han de ser expropiadas con motivo de la construcción de un apeadero en la estación del ferrocarril de la Compañía del Norte en Burriana.

La empresa de la «Gaceta» de Madrid ha puesto á la venta unos pequeños tomos conteniendo la nueva Ley de justicia municipal promulgada el día 5 del corriente mes.

Al precio de 25 céntimos se halla en venta en la imprenta de LA PROVINCIA.

En la noche del domingo celebró la colonia veraniega del Grao, un baile brillantísimo, reuniéndose en casa de las señoras doña Rosario y doña Teresa Bigné lo más selecto de la citada colonia.

La animación fué extraordinaria y un sexteto de la banda «La Lira» amenizó tan agradable velada, ejecutando una preciosa tanda de walses á cuyos melodiosos acordes la juventud se lanzó con verdadero frenesí á rendir culto á la diosa Terpsicore.

Potentes faros de acetileno dan color y vida á un cuadro cuyo conjunto embellece las simpáticas y elegantes señoritas Concha y Presentación Escobar, Anita Gimeno, y Concha Gasset, Teresita y Luisita Cardona, Teresita, Rosario, María y Matilde Bigné, María Ozeáriz, Pepita Fornas, María Pérez, María Sarrano, Diógenes Chillián y Mercedes Sánchez. El sexo feo estaba representado por los jóvenes Cayetano Bigné, Martínez, Joaquín Ton, Genaro Beltrán, Luis y Antonio Ros, Joaquín Chillián, Joaquín Ozeáriz y Paco Melero.

Se proyecta un baile de trajes que dado el entusiasmo con que la idea ha sido acogida, promete ser un verdadero acontecimiento.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho desde 1.º del actual al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al Arma de Infantería, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz, y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 25 de agosto de 1896, para los tenientes coroneles; 21 de enero del mismo año, para los comandantes; 29 de octubre de 1895, para los capitanes, y 20 de febrero de 1898, para los primeros tenientes.

Por este gobierno civil se ha concedido la oportuna autorización á los alcaldes de Alcora, Sierra Engarcerán y Moncofar para celebrar corridas de vaquillas con motivo de las fiestas que aquellos pueblos dedican á sus respectivos patronos.

En el Teatro de Verano han comenzado los ensayos de la revista «Portfolio castellonense», obra de la cual, tenemos las mejores referencias.

Durante los días 14, 15 y 16 del actual se cobrarán en el pueblo de Nules los recibos de equivojo extraordinario para el cierre de los ojos y portillos de las accequias de aquel término municipal.

Encuéntrese enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo el ilustrado médico de Cáliz, D. Julio Marzá.

Mucho celebraremos el pronto y completo restablecimiento del enfermo.

Continúa la columna termométrica aseandiendo y cada vez más pesada y más cálida la atmósfera.

Por las tardes, se ven muy animadas nuestras playas, por gran número de bañistas, que buscan en las tranquilas aguas del Mediterráneo, el antídoto contra el asfixiante calor que se deja sentir.

Esta tarde era esperado de regreso de Alcora donde ha parado una temporada, el ilustrado arceipreste de Santa María D. Herenegildo Montaner.

BOLETIN RELIGIOSO Santos para mañana.—Santos Eusebio presbítero, y confesor, Demetrio mártir, Marcelo y Calisto obispos y mártires y Santa Anastasia viuda. La misa y oficio divino son de San Felix Africano, mártir con rito doble y color encarnado.

CULTOS Santa María.—A las nueve misa conventual y por la tarde á las tres y media Vísperas y completas.

Monjas Capuchinas.—Do cinco y media á siete de la tarde las Cuarenta horas.

VACUNA SUIZA.—Se recibe semanalmente en la acreditada farmacia de D. Juan A. Pascual, calle de González Chermá 66 esquina al callejón de la Cárcel.

OBRA PREMIADA.—«Intereses económicos, agrícolas, industriales y mercantiles de Castellón, con la historia del Puerto del Grao y del periodismo provincial» con ocho fotografías de personajes de Castellón.—Precio: 3 pts. De venta en las librerías de Boix y Rovira y Escultor Viecano 31-33-2.º primera.

EL NOTARIO D. Rafael Fabra Calduch, ha trasladado su despacho á la calle de Allosa, números 105 y 107, antigua Central de la Viuda de Estela.

BENIMARFULL.—Aguas sulfurosas. Informes y prospectos, San Vicente 185, Valencia.

De sociedad

Se han trasladado á las Villas de Benicasim la distinguida familia de D. Cristóbal Campoy y la Sra. Doña Consuelo Cacho de Giner.

Repuesto de la enfermedad que alarmó á su familia y que afortunadamente no resultó grave ha llegado de Barcelona el magistrado de aquella audiencia don Manuel Blasco, acompañado de su hermano D. Nazario. Celebramos la pronta curación de tan distinguido paisano.

Después de haber pasado unos días en el pintoresco pueblo de Benicasim, ha regresado á esta capital nuestro buen amigo el joven é ilustrado oficial de Correos don Fernando Sampedro.

Ha regresado de Fuente-Ensegures (Benasal), donde ha pasado una larga temporada atendiendo al restablecimiento de su quebrantada salud el Director de El Heraldillo D. José Castelló y Tárrega.

Noticias oficiales

GOBIERNO CIVIL D. Pedro Murria ha registrado una mina de hierro en el término de Azúbar con el nombre de Planeta.

HACIENDA El señor Delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago: A D. Silvestre Parra 076 pesetas. A D. Dionisio Aguado 837 idem. Suplementos 5.250 idem.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA Han tomado posesión de la escuela de párvulos de Aloná de Chivert, doña María del Milagro Ruiz; de Santa Magdalena de Pulpis, doña Francisca Bernad Cabrera, y la escuela superior de Barriana, D. Rafael García Roza.

Tribunales

Ante la sección de Derecho de esta Audiencia se han celebrado esta mañana dos juicios orales. El primero procedente del juzgado de Vinaroz contra Juan Olmos Bonet acusado del delito de disparo y lesiones, á quien ha defendido el Sr. Gasset.

En el segundo han ocupado el banquillo de los acusados Sebastián Toseca Caballer y Joaquín Selma Julián procesados por injurias.

Han representado á las partes los señores Gasset y Gironés. Terminados los respectivos informes los juicios han quedado concluidos para sentencia que dictará el tribunal dentro del tiempo legal.

El próximo viernes, se celebrará en esta Audiencia el alarde de las causas que han de verse en el tercer cuatrimestre de este año.

LA «GACETA»

La de hoy contiene las siguientes disposiciones: NUEVA ESCUELA.—LOS AUXILIARES DE LA UNIVERSIDAD DE VALLADOLID Ministerio de Instrucción pública.—Real orden dando las gracias á D. Pedro Cueto y Collado por la inauguración de un local, Escuela para niños y niñas, construido de nueva planta á sus expensas, en el pueblo de Naves (Llanes).

Otra resolutoria de una instancia elevada por D. Vicente Varona Roa y D. Pedro de Prada Lagarejo, auxiliares gratuitos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid, relativa á la preferencia para ocupar las vacantes de gratificación de auxiliar.

ESCALAFÓN DEL CUERPO FACULTATIVO DE ARCHIVEROS Instrucción pública.—Real orden disponiendo se publique con carácter definitivo el escalafón del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arquéologos.

PERSONAL Instrucción pública.—Reales órdenes nombrando profesor numerario de Caligrafía del Instituto de Ciudad Real á D. César García Valiente y Donoso, y del Instituto de Santiago á Don Miguel García Atencia.

Balneario de BENIMARFULL

Médico-Director: Dr. D. José Llisterri Administrador: D. Salvador Climent

Aguas sulfúricas-sulfurosas, nitrogenadas, clorurado-sódicas Estas aguas son las más indicadas para la curación completa del Herpetismo, síllis, escrofulismo, linfatismo

tos del aparato digestivo por crónicos que sean. AGUAS EMBOTELLADAS: SE VENDEN EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS de se llega á las 12'27, en cuya estación esperará el coche del Establecimiento á los Sres. Bañistas. Dicho tren de Játiva toma los viajeros que vienen en el Correo y Mixto regular de Madrid. Los bañistas que tomen la línea de Carcagente á Denia, en Gandía tomarán el tren que sale á las 2'10 de la tarde y llega á Muro á las 4'39, donde esperará el coche á los Sres. Bañistas los martes, jueves y viernes.

Para informes, prospectos y pedidos de aguas dirigirse al Administrador, cuya residencia es durante la temporada oficial, en el Balneario, y el resto del año, San Vicente, 185.--Valencia

CATI BALNEARIO de Nta. Sra. de la Avellá

Temporada oficial del 24 de junio al 3 de septiembre

Reconocidas sus aguas de utilidad pública, desde inmemorial, son invaluables los enfermos que usándolas han encontrado alivio en todas las enfermedades del estómago y de carácter herpético por graves que hayan sido, pues así que parecían incurables han desaparecido con el uso de estas salutíferas y maravillosas aguas. Vínje cómodo y rápido. Habitaciones limpias y confortables.

ITINERARIO: De Castellón á Vinaroz en el tren de las diez de la noche. La Empresa de coches de Vinaroz á Morella ha puesto su servicio combinado entre Castellón y Avellá. Los viajeros tomarán en Castellón billete ferrocarril para Morella y le servirá para el Balneario pues en Vinaroz al tomar el coche se les canjeará el billete.

Precios: Castellón á Avellá 2.ª clase 11'50 pesetas; 3.ª clase 9'90; Vinaroz á Avellá 6'15 pesetas. Avisado con 24 horas de anticipación á D. Manuel Gascó en Vinaroz, podrán ponerse carruajes especiales para familias que lo deseen.

Para más detalles y cuantos informes deseen adquirir los señores agitados dirijan la correspondencia al administrador del Balneario

DON JOSÉ SANJUAN

ENFERMOS DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS Usad el Antigastrálgico FONT BABILONI El remedio más seguro y rápido que se conoce De venta: Farmacia del autor G. Chermá, 18-CASTELLÓN-G. Chermá, 18 y principales farmacias En Vinaroz farmacia de D. Agustín Salón. Nota: Una cajita de prueba gratis á los que envíen 75 cts. para el franqueo.

San Francisco, Severino Dols Gervera

Immensa variedad de dibujos y colores modernistas. Única fábrica en la provincia que cuenta con mayor número de dibujos, teniendo constantemente en depósito más de 200.000 baldosas. Géneros superiores en belleza y solidez á cuantos se fabrican. Fabricación de objetos en granito y piedra artificial. Escaleras, fregaderas, picas, bañeras, adornos para fachadas y todo cuanto pueda construirse en piedra artificial.

Existencias en Balasuris desde 0'50 pesetas uno. Todo comprador debe visitar esta casa, seguro que defenderá sus intereses. DESPACHO: Plaza Nieve, 14 - Castellón de la Plana - FÁBRICA: Félix Breva

Servicio fijo Y SEMANAL Entre BARCELONA CASTELLÓN Y ALICANTE Y VICEVERSA Salida de Barcelona para Castellón, sábado por la noche Salida de Castellón para Barcelona y Alicante, todos los domingos á mediodía PARA MÁS INFORMES Castellón--Vicente Navarro Melchor, Allosa núm. 3. Barcelona--Viuda Orfila Gert y Doménech, S. en C., Parque núm. 3.

POR TELÉFONO Servicio especial de «La Provincia», Los sucesos de Marruecos

Madrid 13, 14'10. Telegrama oficial

El gobierno francés ha recibido del Almirante que manda la escuadra un telegrama pidiendo refuerzos ante el temor de que los moros le ataquen de un momento á otro seriamente.

Añade que en previsión de lo que pudiera ocurrir ha desembarcado artillería. A pesar de esto los periódicos franceses aseguran que el gobierno no enviará refuerzos.

Desde París afirman que el gobierno de España ha tratado de sondear al de Francia respecto á la oportunidad de dirigir una nota á las potencias, afirmando la unidad de acción de ambas naciones.

Por otra parte hay quien afirma que el señor Allendésalzar ha dicho, hablando del mismo asunto, todo lo contrario, añadiendo que todavía no puede procedirse lo que en Marruecos puede pasar.

Madrid 13, 15'10. Tranquilidad

El ministro de la Gobernación al recibir esta mañana en su despacho á los periodistas les ha manifestado que las noticias oficiales recibidas de Tánger acusan tranquilidad, no indicando nada respecto de los preparativos que las kábilas del litoral hacen para el ataque de que daban cuenta los correspondientes periodísticos.

¿Que será? El ministro de la Guerra ha marchado á San Sebastián llevando varios decretos de importancia á la firma de S. M. el Rey. Ignórase á qué puedan referirse estos de-

Se ruega al examinar los boletines, pinto vaint DOMESES la misma que se labores de ropas Máquinas

do hoy tres c pitanía gener Uno de este neral de dich los otros dos cañonero «Al cuenta de los blanca que ye Die» el Sr. varo de Bazá cañonero en por haber sid kabileños.

Durante el zán» se ballat ción. Con ayuda durante la no la plaza. El día 7 el barco de fuer español de Ca Elogia este todos sus sub Comunica c entro español herido de un ro Vicente Zi primera Luis

El día 7 una «Loire» echó «Alvaro de B puesto que un truyen el opo averiguar si b

E El ministro riodistas que por ahora á C tagena donde por no existir este buque va Ya

El general l el «Thé-Thim llegaron los e habían desaru sucesos. No es verdad —ha dicho el desde el prime la defensa de plir con su de bién los franc jas, bajas ham gado.

Co Como es oco ciado telefóni lazar los Sres. Pedro.

Según las ú la situación en la, aunque p ataques. En Rabat la te; pero en Fe desórdenes á ropaos allí res quietos.

Un telegram rigido al mini dice que la sit do la misma.

En Tafilote santones predi En cartas r que las kábilas oe Casablanca

162

largo de las cua tingué, Elena le de su odio y de resistirse; como dura habían des de paso algún p preventiones. A dado la vuelta a sol, en su ocaso la sombra de lo gado al pié del do á despedirse re, cuando esta le atrajo suaver ra de Vaubert t marqués, tement paciones.

—Parecís ella dirigiéndo Este parque, p vuestros más esos céspedes, brias florieros de juventud y grado padre, en ese el paseo p ta á cada alme

—Aún me p pasando á lo

162

largo de las cua tingué, Elena le de su odio y de resistirse; como dura habían des de paso algún p preventiones. A dado la vuelta a sol, en su ocaso la sombra de lo gado al pié del do á despedirse re, cuando esta le atrajo suaver ra de Vaubert t marqués, tement paciones.

—Parecís ella dirigiéndo Este parque, p vuestros más esos céspedes, brias florieros de juventud y grado padre, en ese el paseo p ta á cada alme

—Aún me p pasando á lo

162

largo de las cua tingué, Elena le de su odio y de resistirse; como dura habían des de paso algún p preventiones. A dado la vuelta a sol, en su ocaso la sombra de lo gado al pié del do á despedirse re, cuando esta le atrajo suaver ra de Vaubert t marqués, tement paciones.

—Parecís ella dirigiéndo Este parque, p vuestros más esos céspedes, brias florieros de juventud y grado padre, en ese el paseo p ta á cada alme

—Aún me p pasando á lo

162

largo de las cua tingué, Elena le de su odio y de resistirse; como dura habían des de paso algún p preventiones. A dado la vuelta a sol, en su ocaso la sombra de lo gado al pié del do á despedirse re, cuando esta le atrajo suaver ra de Vaubert t marqués, tement paciones.

—Parecís ella dirigiéndo Este parque, p vuestros más esos céspedes, brias florieros de juventud y grado padre, en ese el paseo p ta á cada alme

—Aún me p pasando á lo

162

largo de las cua tingué, Elena le de su odio y de resistirse; como dura habían des de paso algún p preventiones. A dado la vuelta a sol, en su ocaso la sombra de lo gado al pié del do á despedirse re, cuando esta le atrajo suaver ra de Vaubert t marqués, tement paciones.

—Parecís ella dirigiéndo Este parque, p vuestros más esos céspedes, brias florieros de juventud y grado padre, en ese el paseo p ta á cada alme

—Aún me p pasando á lo

162

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis

Compañía Singer Máquinas para coser

Establecimientos para la venta: CASTELLON: González Chermá, 33. BURRIANA: 2 Plaza Cervantes, 2.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos los estilos: encajes, realce, ma- tices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL

do hoy tres despachos procedentes de la capitanía general de Cádiz.

Uno de estos despachos es del capitán general de dicho departamento y acompaña á los otros dos que son del comandante del cañonero «Alvaro de Bazán» en los que da cuenta de los sucesos desarrollados en Casablanca que ya son conocidos.

Dijo el Sr. Navarro, comandante del «Alvaro de Bazán» que el día 6 tomó parte este cañonero en el bombardeo de Casablanca por haber sido hostilizado el buque por los kabileños.

Durante el bombardeo el «Alvaro de Bazán» se hallaba á 700 metros de la población.

Con ayuda de los reflectores evitó que durante la noche se acercaran los moros á la plaza.

El día 7 el Sr. Navarro ordenó el desembarco de fuerzas para defender el consulado español de Casablanca.

Elogia esta marina el comportamiento de todos sus subordinados.

Comunica que á consecuencia del choque entre españoles y marroquíes, se encuentra herido de un balazo en el corazón el artillero Vicente Ziro y también el marinero de primera Luis Rubins.

El día 7 una granada del acorazado francés «Loire» echó á pique un bote del cañonero «Alvaro de Bazán». El Sr. Navarro ha dispuesto que un oficial y un condestable instruyan el oportuno expediente con el fin de averiguar si hay responsabilidades.

El «Lepanto».

El ministro de Marina ha dicho á los periodistas que el crucero «Lepanto» no va por ahora á Casablanca. Zarpará para Cartagena donde quedará de segunda situación por no existir órden suficiente para que este buque vaya á las costas de Marruecos.

Ya empezamos....

El general Ferrandiz está disgustado con el «Thé-Thimes» por lo que dice que cuando llegaron los españoles á Casablanca ya se habían desarrollado allí los mas importantes sucesos.

No es verdad lo que dice el «Thé-Thimes»; —ha dicho el Sr. Ferrandiz— los españoles desde el primer momento intervinieron en la defensa de Casablanca y han sabido cumplir con su deber como han cumplido también los franceses; y si estos han tenido bajas, bajas hemos tenido nosotros —ha agregado.

Conferenciando

Como es costumbre, hoy han conferenciado telefónicamente con el Sr. Alendésalazar los Sres. Lacierva y Rodríguez San Pedro.

La situación

Según las últimas noticias recibidas, aquí la situación en Casablanca es ahora tranquila, aunque persiste el recelo de nuevos ataques.

En Rabat la situación es buena actualmente, pero en Fez se teme que puedan ocurrir desórdenes á consecuencia de lo cual los europeos allí residentes se muestran muy inquietos.

Un telegrama del almirante Philibert dirigido al ministro de Marina de Francia, dice que la situación general continúa siendo la misma.

Agitación

En Tafílete es grande la agitación y los santones predicán la guerra santa.

En cartas recibidas de Mezagán se dice que las kábilas, concededoras de los sucesos de Casablanca, se muestran irridadísimas,

siendo probable que adopten alguna actitud hostil.

Alarma frecuente

De Tanger dicen que se repiten frecuentes tiroteos en el campo moro, aumentando la alarma entre el vecindario.

Dijose que los marroquíes habían atacado la villa de Hari. Al circular la noticia salieron fuerzas con dirección á dicho punto, regresando algun tiempo después y desmintiendo en absoluto la especie.

Los tiros que se habían oído no eran otra cosa que disparos hechos en celebración de una boda.

Siguen huyendo de Tánger muchas familias europeas.

Madrid 13, 18'10.

Gobernador detenido

Comunican de Casablanca que ha sido detenido y conducido á bordo del crucero «Loire» el gobernador marroquí de aquella plaza, principal responsable de los sucesos allí desarrollados.

El «Juana de Arco».

El acorazado francés «Juana de Arco» ha zarpado hoy de Casablanca con rumbo desconocido.

Telegrafía sin hilos

En el minarete del consulado francés han sido instalados aparatos de telegrafía sin hilos.

Buques á Casablanca

Hoy han llegado á Casablanca varios buques abarrotados de víveres.

Mañana llegarán algunos buques de guerra franceses.

Gunde la agitación

En Rabat, Megador, Mezagán y otros puntos aumenta la agitación.

Los kabileños se proveen de elementos de guerra para pelear contra los europeos.

Alemania

Los prensa alemana dedica mucha atención á los sucesos de Marruecos siendo de notar que la opinión general se ha hecho cada vez más favorable á Francia esforzándose todo el mundo en considerar el asunto tan solo desde su aspecto económico.

El «Tageblatt» escribe:

«La impresión oficiosa es de que los sucesos de Marruecos no han de provocar por ahora ninguna complicación. Francia y España tienen perfecto derecho á proteger á sus súbditos y á pedir la debida satisfacción por las ofensas recibidas de los moros. Las potencias que hallaron justificada la ocupación de Ux-la están obligadas ahora á aprobar el bombardeo y toma de Casablanca.»

Carboneando

En Gibraltar se hallan varios buques de guerra franceses procedentes de Casablanca proveyéndose de carbón.

EL CORRESPONSAL.

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 13, 18'10.

Reforma electoral

El Sr. Lacierva ha citado á para un día fijo á todos los individuos que componen la Junta Central del Censo Electoral para tratar sobre la aplicación de la nueva ley electoral.

Al propio tiempo ha publicado en la «Gaceta de Madrid» una R. O. disponiendo que los gobernadores civiles procedan á la creación de las Juntas provinciales y locales del censo con arreglo á la reforma de la ley electoral.

El ministro de la Gobernación pretende

dar gran actividad á estos trabajos á fin de poder implantar la reforma lo antes posible.

Velada

Telegrafan del Ferrol que se ha celebrado con gran brillantez la velada organizada por los Centros obreros que han tomado parte en el certamen.

Presidieron el acto D. Eugenio Montero Ríos, D. José Echegaray y D. José Canalejas.

Se pronunciaron elocuentes discursos alusivos al acto reinando gran animación.

Vacantes en la judicatura

La «Gaceta» de hoy anuncia 150 plazas vacantes en la judicatura y Ministerio Fiscal.

El viaje del general

Primo de Rivera

Anoche se comentaba mucho en los centros políticos el inesperado viaje del ministro de la Guerra á San Sebastián.

Hoy se sabe que este viaje obedece á que el general Primo de Rivera quiere consultar con S. M. acerca de una próxima combinación de mandos y ascensos que tiene en proyecto.

Se han de cubrir una vacante de general de división y dos de general de brigada, correspondiendo estas últimas una al arma de artillería y otra á la de infantería y quiere el ministro contar con el beneplácito de S. M. para cubrir estas vacantes.

Además quiere consultar con el Rey acerca de la provisión de varios mandos, entre ellos, el de la comandancia de la plaza de Tarifa, y el de los Regimientos de Guipúzcoa, Principe y Tenerife.

Fuga de presos

Zaragoza.—Anoche se fugaron de la cárcel 21 presos, abriendo al efecto un boquete en el suelo y descendiendo á la capilla donde practicaron en el pavimento otro boquete por medio del cual pasaron á la bodega, fracturando la puerta de la misma y saliendo al campo.

Entre los fugados figura un parricida y los restantes son homicidas y ladrones.

Algunos de los evadidos cruzaron el Ebro á nado, y los demás vagan por los alrededores de la ciudad habiendo sido capturado uno de ellos.

El suceso ha producido sensación en Zaragoza, habiéndose comunicado la fuga á los gobernadores de las provincias limítrofes.

La guardia civil persigue á los fugitivos. La cárcel es un edificio ruinoso anti-higiénico y desprovisto de condiciones para la custodia de los presos, que ascienden actualmente á 280.

Para la vigilancia solo existen el director y tres empleados.

Fiebre amarilla

Comunican que en la Habana y Cienfuegos se han presentado casos de fiebre amarilla entre los soldados norte-americanos.

Montero Ríos

De Lourizán dicen que el Sr. Francisco Rodríguez conferenció con el Sr. Montero Ríos y al hablarle de política, le dijo ésto:

«No quiero saber nada de política hasta bien entrado octubre; mientras tanto imito á Fray Luis de León: huyo del mundaval ruido.»

Por la paz

De La Haya comunican que la Conferencia ha acordado no suspender las sesiones, procurando solamente acelerar sus trabajos para poder darla por terminada.

Cruz de brillantes

Roma.—El cardenal Vannutelli tiene el encargo de entregar personalmente á la emperatriz de Alemania una hermosísima cruz de brillantes, presente que le hace el Papa, agradecido al valioso apoyo que el gobierno alemán ha prestado al Congreso eucarístico celebrado en Wetz.

Ataque sangriento

Londres.—De Belfast dicen que los obreros en huelga han atacado hoy el cuartel de la policía, haciendo contra ellos la tropa algunas descargas, de las que han resultado dos muertos y centenares de heridos.

Los coreanos

París.—De Tokio dicen que el emperador de Corea ha aprobado la sentencia de muerte dictada contra el presidente de los delegados coreanos que fueron á la Haya y la prisión perpetua contra los demás delegados, todos los cuales se encuentran actualmente en los Estados Unidos.

Ultima conferencia

Madrid 13, 18'10

Firma de S. M.

San Sebastián.—El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos:

Disponiendo pase á la sección de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria el general de división Sr. Obregón de los Ríos.

Id. id. por igual motivo el de brigada, D. Ramón Morales.

Varios decretos menos importantes.

Notas donostiarra

San Sebastián.—Durante la mañana han tenido lugar las regatas.

En ellas ha tomado parte S. M. el Rey tripulando el balandro, «Dios salve á la Reina».

Las regatas las ha presenciado numeroso público.

Se ha reunido luego el jurado adjudicando los premios por el siguiente orden: Primer premio: 1.000 pesetas y placa de plata, al balandro «Dios Salvo á la Reina» pilotado por S. M.

Segundo premio: 750 ptas. al balandro «S. I. C.»

Tercero premio: 500 ptas. al balandro «C. C.»

Cuarto premio: 250 pesetas al balandro «Arcachón».

—Ha salido de esta población el Sr. Merry del Val.

—En Miramar han sido obsequiados con un banquete los oficiales del buque argentino «Presidente Sarmiento».

—El ministro de Estado ha estado en Miramar despachando con el Rey.

Respecto á lo de Marruecos nos ha dicho el Sr. Alendésalazar, que reinaba tranquilidad en todas las poblaciones, si bien la agitación entre las kábilas es cada vez más insistente.

—Esta tarde se ha efectuado en el «Real Aéreo Club» el reparto de premios de las regatas verificadas esta mañana.

Han asistido SS. MM.

Detenidos

Zaragoza.—Han sido detenidos cuatro de los presos que se fugaron anoche de esta cárcel.

Uno de ellos es el parricida.

DE BARCELONA

Entierro

En estos momentos se está celebrando el entierro del obrero muerto en el mitin del Teatro Condal.

Asiste mucho gentío.

El gobernador ha prohibido figuraran banderas en el duelo y ha tomado muchas precauciones para que no se altere el orden.

Arrouw

La campaña contra Arrouw es cada día mayor.

Esta noche se celebra otro mitin en contra suya.

Banquete

Mañana se celebra una fiesta en honor de los obreros que van pensionados al extranjero.

En el Tibidabo serán obsequiados con un banquete

SUORTESOS.

De la Casa Augusto Corrons y Compañía

Cotización en Barcelona á las 16'40 de la tarde del día 13 de agosto de 1907:

Table with 2 columns: Instrument (Interior, Amortizable, Colonial, Nortés, Alcautes, Orensés, Exterior, París, Londres) and Price (81'50, 101'40, 71'00, 62'50, 86'60, 23'95, 99'70, 81'50, 14'20, 28'73)

CARLOS G. ESPRESATI

Corredor de Comercio

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Bautista Llopis Fuentes

Ordinario de Burriana á Castellón

En combinación con Onda y Villarreal

SERVICIO AL DIA Y A DOMICILIO

Salidas de Burriana á las ocho y 42 minutos de la mañana y de Castellón á la una y 55 minutos de la tarde.

Se reciben los encargos en Castellón apeadero tienda de Mariano y en Burriana calle Colón tienda de Bautista Llopis Fuentes.

Arrendamiento

Se arrienda un edificio molino denominado del «barranco» partida de Faldá en término y distancia de 3 kilómetros de Castellón y 1 kilómetro de Almazora en el que se hallaban instaladas dos máquinas para la fabricación de hielo y varios aparatos de aserrar madera.

Darén razón, Pi y Margall 26, Castellón.

CARNE BARATA

Los expendedoras de carnes de esta capital José Roig, Pedro Vicent, José Vicent y José Sánchez, participan á sus numerosos clientes y al público en general que desde mañana y con el esmero acostumbrado en tan acreditados establecimientos, se servirá la carne bajo la tarifa de precios siguientes: Ternera con hueso 1'60 pesetas kilo.

Ternera sin hueso 2'10

Carne de Certero 1'60 ptas kilo.

largo de las cuales el rayo se escapa y se extingue, Elena le robaba el fluido borrascoso de su odio y de su ira. En vano intentaba él resistirse; como aquel caballero cuya armadura habian descompuesto, sentía caer á cada paso algún girón de sus rencores y de sus prevenciones. Andando, conversando, habian dado la vuelta al castillo. Declinaba el día; el sol, en su ocaso, alargaba desmesuradamente la sombra de los álamos y de las encinas. Llegado al pie del vestíbulo, disponíase Bernardo á despedirse de la señorita de La Seiglière, cuando esta, sin soltar el brazo del joven, le atrajo suavemente al salón donde la señorita de Vauvert había vuelto á reunirse con el marqués, temerosa de abandonarle á sus inspiraciones.

—Parecís conmovido, caballero—dijo ella dirigiéndose á Bernardo;—¿cómo no? Este parque, por decirlo así, fué el nido de vuestros más gratos años. Jugasteis sobre esos céspedes, cuando niño; bajo esas umbrias florecieron vuestros primeros ensueños de juventud y de gloria. Para vuestro malogrado padre, en sus postreros tiempos, era ese el paseo predilecto, como si, al dar vuelta á cada alameda, esperase veros aparecer.

—Aún me parece verle—dijo el marqués—pasando á lo largo de los cuadros de cé-

galope, al paso y después de haberlos hecho maniobrar, encabritar y caracolear, reservando no obstante á Bernardo los honores de la justa, reunió las riendas, apretó el doble freno y lo recondujo fraternalmente al punto de partida. Insensiblemente, Bernardo le había ido tomando cariño al juego. Enardecido por este ejercicio, arrastrado á su pesar por el buen humor del marqués, mostró menos timidez, mayor abandono; y cuando, á los postres, el gentil-hombre llenándole la copa, dijo: —Caballero, aquí tenéis un vinillo que vuestro señor padre no despreciaba; deseo que brindemos á su memoria y á vuestro feliz regreso—maquinalmente Bernardo alzó su copa que chocó con la del marqués.

Acabada la cena, levantáronse para ir á dar una vuelta por el parque. Caminaba Elena al lado de Bernardo, precediéndoles el marqués y la baronesa que hablaban entre sí y cuyos acentos ahogaba el murmullo de las aguas y el susurro del follaje. Los dos jóvenes estaban silenciosos y como absorbidos por el crujir de las hojas secas que sus pies levantaban al andar. Cuando el marqués y su pareja desaparecieron al doblar una alameda, Elena y Bernardo podían creer por un instante que vagaban solos por el parque desierto, á la pálida claridad de las estrellas.

Bernardo permanecía silencioso, sin beber casi y tocando apenas los manjares que le servían.

Como acontece al principio de todas las comidas, la conversación versó, desde luego, sobre asuntos indiferentes: algunas palabras cambiadas de vez en cuando, ninguna alusión á la situación presente, á no ser algunos homenajes indirectos á la memoria del buen señor Stamply. De trivialidades en vulgaridades, recayó el discurso en la política del día. A ciertas palabras que se le escaparon al marqués, comenzó Bernardo á animarse; cruzáronse algunos dardos y en breve quedó empuñada la discusión. Apresuróse la baronesa á empuñar las riendas, y nunca Automodonte conduciendo una cuadriga entre nubes de olímpico polvo, desplegó tanta destreza, como en aquella ocasión la señora de Vauvert. La pista era difícil, llena de abismos, erizada de asperezas, interrumpida por baches y profundos surcos; al primer bote, el marqués corría peligro de desmenuarse. La baronesa supo trocar el terreno en un camino tan recto, tan liso, y enarenado como la avenida de un castillo real; desvió todos los obstáculos, contuvo la fogsividad del marqués, espoleó á Bernardo sin irritarle, lanzó á los dos sucesivamente al trote, al

ped; con sus plateados cabellos, con sus medias de lana azul, su chaleco de fustán y sus calzones de pana, le hubieran tomado por un patriarca.

—Era un patriarca, efectivamente—añadió con unción la señora de Vauvert.

—¡Á fe mía!—exclamó el marqués;—patriarca ó no, era un hombre de bien.

—¡Tan buenol ¡tan sencillol ¡tan simpáticol—repuso la baronesa.

—¡Y sin pelo de tonto!—continuó el marqués.—Con su aspecto de bonachón, tenía tal manera de interpretar las cosas, que dejaba admirado á todo el mundo.

—Tan luego como se presentaba, acudían á su alrededor y formaban corro para oírle.

—Era un filósofo. Al escucharle todo el mundo se preguntaba de dónde sacaba lo que sabía.

—Lo sacaba de su noble alma—añadió la señora de Vauvert.

—¡Y qué buen humor!—exclamó el marqués, arrebatado, á pesar suyo, por la corriente;—¡siempre alegre! ¡siempre contentol ¡siempre con el chiste en los labios!

—Sí—dijo la señora de Vauvert;—había recibido, en nuestra compañía, su humor risueño, su jovialidad natural y las chuscas agudezas de un carácter envidiable. No ce-

# ANUNCIOS

**Bazar de Calzado**  
 DE  
**FEDERICO CAZADOR**  
 Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios.  
 Elegancia, Comodidad y Economía  
 Hay que visitar el Establecimiento  
 C. Chermá, 46.-CASTELLON.-C. Chermá, 46.  
 Frente a la iglesia de San Miguel

**"EL DIA"**  
 Compañía Anónima de Seguros Fundada en 1901  
**Cartagena**  
 Incendios Valores Marítimos  
 Capital social 10.000.000 de pesetas  
 Reservas 4.225.653'05 de pesetas  
**Total garantía 14.225.653'05 ptas.**  
 Siniestros pagados desde la fundación de la Compañía  
 Por incendios. . . . . 10.140.973'70  
 Por marítimos. . . . . 4.883.261'73  
**Total. . . . . 15.024.235'53**  
 Subdirecciones y Agencias en todas las provincias de España y principales puertos del extranjero.  
 Representantes en la provincia de Castellón  
 RAMO DE INCENDIOS RAMO DE MARÍTIMOS  
**D. E. Juan Viló** **D. Salvador Mayor**  
 Peral, 39 Pi y Margall 73, bajo

Fundada 1752.

**Cuando Quiera Vd. Píldoras,**  
 tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales.  
 Siempre Eficaces.  
 Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estabilizan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vómitos, Fomacencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Hicicencia, Tumor del Hígado, Ictericia, y los trastornos que derivan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
 40 Píldoras en Caja.

Fundada 1837.

**Emplastos Porosos de Alcock**  
 Remedio universal para dolores.  
 Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.  
 Agentes en España: J. URIAGU & C. BARCELONA.

**REUMATICOS**  
 SI QUERÉIS QUE DESAPAREZCAN EN POCOS DÍAS  
 los terribles dolores del REUMA usad el  
**REUMATOL PASCUAL**  
 De venta en casa de su autor **JUAN A. PASCUAL**  
 González Chermá, 66, Castellón, y en todas las principales  
**Farmacias y Droguerías**

**DE INTERES**  
 a los Propietarios, Industriales y Pasivos  
 EL CENTRO ADMINISTRATIVO, dirigido por el Jefe de Hacienda jubilado  
**Antonio Flores Puigcerver**  
 por una cuota de CINCO PESETAS ANUALES, sirve al abonado en cuantos asuntos le ocurran en todos los ramos de Hacienda, Gobernación, Ayuntamiento y Ferro-carriles; y por tanto al PENSIONISTA abonado, se le servirá además la habilitación, GRATUITAMENTE.  
 Para más detalles dirigirse al Centro, Mayor, 49

**Metil cineona Cuartiella**  
 Licor antipalúdico que cura rápidamente todas las fiebres intermitentes y palúdicas (tercias) neuralgias etc. por rebeldes que sean; basta tomar uno, ó dos frascos en la forma que se indica en el prospecto, para conseguir la cura radical.  
**Tesoro-estomacal Cuartiella**  
 Se consigue la pronta curación, de las enfermedades, y molestas afecciones del estómago é intestinos, con el *antigastrálgico Cuartiella*.  
 Hasta la fecha circulan, y han circulado, infinidad de especialidades, que bajo diferentes nombres conocemos, pero la mayoría de ellas, si bien aparentemente, y por cortos momentos alivian los dolores y mal estar del paciente, nunca llegarán a una curación radical, pues existe en su composición química, ya sea la *morfina*, ya la *cocaina* etc., etc. que las más veces producen trastornos en el organismo incurables.  
 Todo esto no sucede, y se evita tomando y usando el *Tesoro-estomacal CUARTIELLA*, que por sus excelentes condiciones y propiedades terapéuticas, sustituye con ventaja á la mayoría de las especialidades hasta hoy conocidas.  
 ¡Enfermos del estómago é intestinos, si queréis curaros lo conseguiréis con el uso del *Estomacal CUARTIELLA!*  
 Ambos especialidades de venta Farmacia del autor, D. JOAQUIN CUARTIELLA  
 Artana (Castellón) y en las principales Farmacias y Droguerías.

**MAPA DE LA PROVINCIA DE CASTELLON**  
 por el Capitán Don Miguel Abriat  
 Artísticamente acaba de editar la acreditada litografía de Ortega, de Valencia, el mapa de la provincia de Castellón, obra del Capitán Don Miguel Abriat. Contiene este acabado trabajo, con los más insignificantes detalles, la expresión de la Cabeza de partido, Ciudad, Villa, Ermitas, lugares, Puertos construídos y en construcción, Faros, Lagos, Ríos, Estaciones férreas, telefónicas y telegráficas, Aduanas, puestos de la Guardia civil y Carabineros, Diócesis á que pertenece cada población límites del partido judicial, etc., etc. También contiene un cuadro sinóptico de marchas que sirve para conocer la distancia en kilómetros que separa cada población de todas las demás de la provincia. Se halla de venta al precio de SEIS pesetas en las principales librerías de la provincia. Se reciben encargos en casa del autor: Mayor 102.—CASTELLON.

Únicos Licor y Elixir  
 DE LOS  
**PP. CHARTREUX**  
 Elaborados por los mismos en la fábrica  
 de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona  
**ELIXIR VEGETAL** sin rival para toda clase  
 de indisposiciones  
 Agente general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don  
 Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3.—REUS.  
 Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 1

**Pasta "ESPECIAL"**  
 PARA SOPA  
 Deben comprarla todos los amantes de una buena salud y  
 de gusto exquisito en la fábrica de  
**ANTONIO PORCAR**  
 Plaza del Rey D. Jaime, núms. 32 y 33  
**CASTELLON**

**Fosfoglicérol iodado CALDUCH**  
 Medicamento precioso para combatir el RAQUITISMO y las ESCROFULAS. Favorece el CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS y aumenta el apetito, el color y las fuerzas. Sustituye con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao.

**VENTA**  
 Se vende dos cabras murcianas cubiertas.  
 Razón: «La Suizo Holandesa» C. Mayor

**HEMOGENOL CALDUCH**  
 Medicamento precioso en la CLOROSIS en enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.

**BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH** para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.

En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.

De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pi Margall, 5, Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarreal.

**GRANDES VIVEROS**  
 de árboles frutales de todas clases, árboles y arbustos para jardines parques y paseos.  
 Precios por correspondencia.  
**Francisco Tirado**  
 horticultor, Camino del Mar, Castellón

**CARLOS VALMAÑA**  
 MÉDICO OCULISTA  
 Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Monacho de Barcelona.  
 CONSULTA DE 9 A 12 MAÑANA  
 Y DE 3 A 4 TARDE  
 Plaza del Rey, 24, CASTELLON

**CLÍNICA**  
 DE  
**Medicina y Cirugía general**  
**DOCTOR ROMEU**  
 Especialista en enfermedades de los pulmones y del corazón  
**DOCTOR BAIXAULI**  
 Especialista en enfermedades de la matriz  
 Horas de consulta: de 10 á 1.  
 Ximénez, 8, bajo.—Castellón.

**Imprenta**  
 DE  
**VICENTE BAYO**  
 COLÓN, 40.—CASTELLÓN  
 Confección de toda clase de trabajos con arreglo al moderno arte de la Tipografía.  
 Precios económicos.

164 LA SEÑORITA

saba de repetir que le habíamos rejuvenecido de treinta años. En su lenguaje cándido y figurado, se comparaba con un viejo tronco sombreado de nuevos retoños.

—Cierto que nadie que le conociese podía dejar de amarle—dijo á su vez Elena, la cual, suponiendo en su padre y en la baronesa las delicadezas de su corazón y de su espíritu, se explicaba así su laudatoria verbosidad.

—¡Eso sí!—repuso la baronesa—¡adoraba á su emperador! Mal librado hubiera salido quien se propusiese llevarle la contraria en este punto. ¡Qué calor, qué entusiasmo, siempre que hablaba del grande hombre! Y hablaba de él á menudo, y nos complacíamos escuchándole.

—Sí, sí, dijo el marqués—hablaba á menudo de él, y hasta se puede afirmar que muy á menudo. ¿Qué queréis?—añadió aterrado por una mirada de la señora de Vaubert y reponiéndose en seguida, eso le gustaba y todos quedábamos contentos.—¡Paradiez vuestro señor padre puede jactarse en el otro mundo de habernos proporcionado acá en la tierra momentos bien agradables!

Aquí llegaba la conversación, sin que le hubiese sido dado á Bernardo pronunciar una sola palabra, cuando un lacayo entró á anun-

DE LA SEIGLIERE 165

ciar que estaba servida la mesa. El marqués ofreció su brazo á la señora de Vaubert. Elena tomó el del joven, y los cuatro pasaron al comedor. Esto se efectuó tan pronto, tan naturalmente, que Bernardo no comprendió de qué se trataba hasta que se halló, como por encanto, sentado al lado de Elena, á la mesa del gentil-hombre. El marqués ni siquiera le había invitado. Y en todo ello imperaba tal familiaridad, que cualquiera hubiera dicho que Bernardo era huésped y comensal de aquel hogar desde hacía medio año.

Intentó el joven levantarse y huir; mas Elena se opuso, diciendo:

—Vuestro padre ocupó largo tiempo este sitio; en adelante lo ocuparéis vos.

—Nada ha cambiado aquí—añadió el marqués—sólo hay un hijo más en la casa.

—¡Tierna y encantadora reunión!—murmuró la señora de Vaubert.

No sabiendo si velaba ó si era juguete de un ensueño, desplegó Bernardo bruscamente su servilleta y quedó clavado en la silla.

Desde el primer servicio el marqués y la baronesa entablaron la conversación sin demostrar que advirtiesen la presencia de un convidado más, absolutamente como si Bernardo no estuviese allí, ó más bien como si siempre hubiese formado parte de la familia.

168 LA SEÑORITA

Más pura y más serena que el azul del cielo que centelleaba sobre sus cabezas, la señorita de La Seiglière no sentía la menor inquietud y continuaba caminando con paso lento, pensativa, distraída, en tanto que Bernardo, más pálido que la luna que tras de los álamos se mostraba, más tembloroso que los tallos de yerba que agitaba la nocturna brisa, embriagábase, sin advertirlo, sobrecogido por sus primeras emociones.

De regreso al castillo, recobró su curso la conversación en derredor de uno de esos luminosos hogares que dan alegría á las noches de otoño. Chisporroteaban los encendidos sarmientos, y las brisas impregnadas del perfume de los bosques, agitaban á intervalos las cortinas de la abierta ventana.

Arrellanado en un blando sillón, no lejos de Elena que, á la luz de la lámpara, se entretenía en una labor de tapicería, experimentaba Bernardo, sin intentar explicárselo, el encanto de aquel cuadro de familia. De vez en cuando levantábase el marqués, y al poco rato volvía á sentarse, después de besar en la frente á su hija. Otras veces, fijaba Elena en su padre una afectuosa mirada. Bernardo se extasiaba en la contemplación de tan castos gozos.

Manifestaron deseos de saber la historia

DE LA SEIGLIERE 161

necia junto á la ventana, vislumbró en el valle del Clain á su hijo, que se encaminaba hacia la puerta del parque. Dejando al marqués entregado á sus reflexiones, se evadió más ligera que un cervatillo, detuvo á Raul en la verja, le llevó al castillo de Vaubert y allí encontró un pretexto plausible para enviarle á comer y á pasar la velada en un castillo vecino.

Entre tanto Elena y Bernardo iban paseando lentamente, apoyada la doncella en el brazo del joven, tímido y trémulo éste y cada vez más seductora y graciosa aquella. ¡Gracia cándida, seducción fácil! Le refería con sencillez conmovedora la historia de los dos últimos años de la vida de Stamply. Decíale cómo habían llegado á conocerse uno á otro y á amarse; sus paseos, sus excursiones, sus mútuas confidencias, también el lugar que en sus conversaciones ocupaba Bernardo. Este escuchaba silencioso; y al escuchar, sentía en su brazo el cuerpo flexible y ligero de Elena, contemplaba aquellos menudos pies que andaban al compás de los suyos, aspiraba su aliento más delicado que los perfumes del otoño, y oía el rozar de su vestido más suave que el susurro del viento en el follaje. Enseñoreábanse de él envanecidas influencias: parecida en esto á esas «bellas» espigas á lo

AN  
 Pre  
 Castellón a  
 Fuera, trin  
 Para anu  
 Núm  
 La  
 El almiran  
 gún noticias  
 han saquead  
 Los minist  
 rra han cele  
 precaucione  
 en el caso de  
 de Marrueco  
 El corresp  
 rruocos teleg  
 «Llegó h  
 paro los mor  
 noticias que  
 El suitón e  
 Con la partic  
 fensa la ciuda  
 En Mazagón  
 cosas han sid  
 le mar, y env  
 la noticia se  
 En otro t  
 «Daily Mail»  
 brieron gran  
 nes al ocupan  
 El jefe de t  
 Marruecos es  
 nente de los  
 favorecería e  
 con los marro  
 Los princip  
 Marruecos ha  
 ra dar inform  
 Las victim  
 30 de julio f  
 mente en el j  
 exhumadas p  
 to definitivo  
 Al acto han  
 la colonia.  
 En la iglesia  
 lennes funcio  
 Un telegram  
 ro francés «C  
 puerto.  
 El comanda  
 cho cifrado d  
 zirpe mañana  
 El citado e  
 carbón y pro  
 do cruzar por  
 También co  
 un oficial seg  
 tar para Alge  
 una sección d  
 que tengan q  
 ras.  
 Mas  
 la  
 En  
 Dicen de Be  
 ayor á Flessig  
 para Wilhom  
 Su entrevi  
 mania se cele  
 hohe hoy por  
 Se dice que  
 Rey de Inglat  
 Créese que  
 Swinemunde,  
 relacionadas  
 ellas ha podid  
 Se asegura  
 ellas se trate  
 motivo de inc  
 tencias.  
 Después de  
 glatterra cele  
 Francisco Jos  
 Según teleg  
 pezial á Gmun  
 Rey Eduardo  
 Los dos S  
 las presentaci  
 juntos á Isob  
 Allí asistirá  
 la.  
 Con objeto  
 que ha manifi  
 ra nueva, se  
 belungen, de  
 Los palcos  
 mente decor  
 Todos los  
 triacos tomar  
 dor.  
 A la repres  
 de gala, desp  
 rán en cocho  
 Luego se t  
 donde el Rey  
 habitaciones  
 Por la no  
 blicas.  
 Hoy  
 Despojada  
 por excomuni